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ВЛИЯНИЕ РАДИАЦИОННОГО МОДИФИЦИРОВАНИЯ  
НА МЕХАНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ КОМПОЗИЦИОННЫХ 
МАТЕРИАЛОВ НА ОСНОВЕ СОПОЛИМЕРА ТЕТРАФТОРЭТИЛЕНА 
С ЭТИЛЕНОМ И УГЛЕРОДНЫХ ВОЛОКОН 

В. П. СЕЛЬКИН+ 
Институт механики металлополимерных систем имени В. А. Белого НАН Беларуси, ул. Кирова, 32а, 246050, г. Гомель, Беларусь  

Цель работы — исследование влияния ионизирующего излучения (потока ускоренных электронов) 
на механические характеристики в высокотемпературной области эксплуатации композитов на осно-
ве сополимера тетрафторэтилена с этиленом (ЭТФЭ), армированных углеродными волокнами (УВ).  

Установлены зависимости предела прочности и предела текучести при растяжении и относи-
тельного удлинения при разрыве композитов на основе ЭТФЭ и УВ от поглощенной дозы. Показано, 
что после обработки композитов до поглощенной дозы 200 кГр при их растяжении в области тем-
ператур, близких к максимальным температурам эксплуатации ЭТФЭ, наблюдается рост пределов 
прочности до 2,3 раз и предела текучести до 1,8 раз. Относительное удлинение при разрыве компо-
зитов при этом уменьшается. Повышение прочностных характеристик композитов на основе 
ЭТФЭ объясняется радиационным сшиванием полимерной матрицы, а снижение относительного 
удлинения при разрыве конкурирующими со сшиванием процессами деструкции. Отмечено, что 
наиболее эффективно модифицирование потоком ускоренных электронов ЭТФЭ, содержащего 
5 мас.% УВ, которое позволяет получить материал, превосходящий по комплексу механических ха-
рактеристик более высоконаполненные композиты. Показано, что при обработке потоком ускорен-
ных электронов до поглощенной дозы 200 кГр данного композита предел прочности и предел текуче-
сти при растяжении при 200 ºС достигают 5,5 МПа и 3,6 МПа соответственно. При этом 
сохраняются высокие значения относительного удлинения при разрыве более 200%. 

Ключевые слова: композиты, радиационное сшивание, фторопласты, углеродные волокна, механические 
свойства. 

INFLUENCE OF RADIATION MODIFICATION ON THE MECHANICAL 
CHARACTERISTICS OF COMPOSITE MATERIALS BASED  
ON ETHYLENE TETRAFLUOROETHYLENE AND CARBON FIBERS 
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V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus  

The aim of the work is to study the effect of ionizing radiation (accelerated electron flux) on the me-
chanical characteristics in the high-temperature operating area of composites reinforced with carbon fibers 
(CF) based on the ethylene tetrafluoroethylene (ETFE).  

The dependences of tensile strength and yield strength and elongation at break of composites based on 
ETFE and CF on the absorbed dose have been established. It has been established that after radiation treat-
ment of composites to an absorbed dose of 200 kGr, when they are stretched in the temperature range close 
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to the maximum operating temperatures of ETFE (200 ºC), an increase in tensile strength (up to 2.3 times) 
and yield strength (up to 1.8 times) is observed. The relative elongation at break of the composites decreases 
in this case. The increase in the strength characteristics of PTFE-based composites is explained by radiation 
crosslinking of the polymer matrix, and the decrease in elongation at break by destruction processes 
competing with crosslinking. It is noted that the most effective modification by the flow of accelerated elec-
trons is ETFE with 5 wt.% HC, which makes it possible to obtain a material superior to higher-filled compo-
sites in terms of a complex of mechanical characteristics. It is shown that when treated with a flow of accel-
erated electrons to an absorbed dose of 200 kGr of this composite its strength and yield strength at 200 ºC 
reach 5.5 MPa and 3.6 MPa. At the same time, the composite retains sufficient values of elongation at break 
more than 200%. 
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